

pastores que le componen. Cada cual puede nombrar desde ahora una secta que ha querido ser reputada por un fantasma, y cree que la injurian cuando la llaman por su nombre.

TABLA CRONOLÓGICA.

Desde el año 1605, hasta el de 1630.

PAPAS.

- CCXXXI. Leon XI, fue elegido á 1 de Abril de 1605, murió á 27 de Abril de..... 1605.
- CCXXXII. Paulo V, promovido á 16 de Mayo de 1605, y muerto á 28 de Enero de..... 1621.
- CCXXXIII. Gregorio XIV, coronado á 9 de Enero de 1621, y muerto á 8 de Julio de..... 1623.
- CCXXXIV. Urbano VIII, elegido á 6 de Agosto de.. 1623.

EMPERADORES.

- Rodolfo II, murió en..... 1612.
- Matías..... 1619.
- Fernando II.

REYES DE FRANCIA.

- Enrique IV, murió en..... 1610.
- Luis XIII.

REYES DE ESPAÑA.

- Felipe III, murió en..... 1621.
- Felipe IV.

REYES DE INGLATERRA.

- Jacobo I, murió en..... 1625.
- Cárlos I.

## CONCILIOS MAS NOTABLES.

- Concilios de Aviñon en 1609, de Malinas en 1607, de Narbona en 1609, y de Grasse en 1610, para la observancia de la disciplina de Trento.
- Concilios de las provincias de Sens y Aix, celebrados en 1612 para la condenacion del richerísmo, ó de ciertos principios de rebelion contra las dos potestades.
- Sínodos de Burdeos y Senlis, celebrados en 1614 por los cardenales de Sourdis y de Rochefoucault, donde se declaró que se admitia el concilio de Trento, y que en lo sucesivo era obligacion de conciencia observarle en todo, salvo los derechos y usos legítimos del reino.
- Concilio de Mesopotamia, 1612, convocado por Elías, patriarca de Babilonia, para recibir la profesion de fe del Papa Paulo V.
- Concilio de Burdeos, 1624, por el cardenal de Sourdis con sus sufragáneos. Se publicaron en él veintidos capítulos con varios cánones de disciplina, conformes á los de Trento.

~~~~~

 ESCRITORES ECLESIASTICOS.

- Guillermo Estio ó de Esth, 1613. Escribió un comentario sobre las cartas de San Pablo, que con razon se mira como una de las obras mas apreciables en esta clase. Tambien es muy estimado el comentario que publicó sobre el maestro de las sentencias, y una obra ó curso teológico.
- Santiago Davy Perron, cardenal arzobispo de Sens, y uno de los hombres mas erudítos de su siglo. Escribió un tratado de controversia sobre la Eucaristía, otros muchos tratados contra los hereges, y otras varias obras en prosa y verso. Pero no es suya la que se publicó despues de su muerte con el título de *Perroniana*, porque es absolutamente inverosimil que un hombre tan sábio dijese las puerilidades que se le atribuyen en esta obra.
- El cardenal Baronio, de la congregacion del oratorio, 1619, cé-

- lebre por sus anales eclesiásticos desde el nacimiento de Jesucristo hasta el año 1198. Son claros, metódicos, juiciosos é interesantes, aunque no están escritos con elegancia. No es de admirar que se hayan notado muchas faltas en una obra de tanta estension. Estos descuidos fueron corregidos por el padre Pagi, por el cardenal de Noris, por Tillemont y por otros erudítos, cuyas correcciones se hallan reunidas en la preciosa edicion de Venturini, impresor de Luca.
- El cardenal Belarmino, jesuita, 1621. Entre todas sus obras se estima particularmente la traduccion de los Salmos, y muchas las controversias, contra las cuales han escrito tanto los protestantes, dando á entender con esto que era la mas temible para ellos.
- San Francisco de Sales, 1622, autor de muchas obras piadosas que han escitado un espíritu de devocion aun en las personas mas mundanas, y les han hecho amable la virtud.
- Pedro Pablo Sarpi, llamado Fra-Paolo, religioso servita, 1623, famoso por su historia del concilio de Trento, escrita con el estilo de un verdadero protestante ó de un renegado artificioso, prostituido á los partidarios de la falsa reforma.
- Nicolás Coeffeteau, dominico, obispo de Marsella, 1623. La respuesta á Marco Antonio de Dominis, intitulada *de la monarquía de la Iglesia*, es su principal obra eclesiástica, en la que, además de la solidéz, se encuentra toda la dignidad que conviene á las materias de religion, con mucha claridad, y una pureza de lenguaje poco comun en su tiempo.
- Marco Antonio de Dominis, arzobispo de Spalatro, 1625, se hizo célebre por el mismo estilo que Fra-Paolo, con la publicacion de la obra *de república eclesiástica*, llena de principios cismáticos.
- El cardenal de Berulle, 1629, escribió varias obras de controversia y de devocion, en que se manifiesta su gran piedad y doctrina.
- Lorenzo Bouchel, 1629. Su manual del jurisconsulto cristiano, y en especial la coleccion de decretos de la iglesia galicana, son generalmente estimados.

## PERSECUCIONES.

Persecucion general de los fieles del Japón, al principio en el imperio de Taicosama, el cual martirizó en un dia á ciento y veinte cristianos; mucho mas rigurosa despues en tiempo de Xogun-Sama, y en fin, de una inhumanidad casi increíble en el reinado de To-Xogun-Sama, el cual no cesó de bañarse en sangre cristiana hasta que ya no hubo mas que derramar. Estas persecuciones generales y las que egercieron en varios tiempos muchos reyezuelos del mismo imperio, acabaron con mas de un millon y doscientos mil fieles, muriendo el mayor número de ellos en medio de unos tormentos tan horribles, que podia mirarse el del fuego como un favor.

Escesos cometidos contra los católicos, y especialmente contra los eclesiásticos seculares y regulares, por los protestantes rebeldes en Bohemia.

Misioneros perseguidos en Turquía por el resentimiento y las malignas intrigas de un baile de Venecia.

El Rey Jacobo I de Inglaterra en despecho de la reduccion de los hereges y rebeldes de la Rochela, renovó contra sus vasallos católicos y leales los antiguos edictos de persecucion, y mandó que se prendiese á todos los eclesiásticos seculares y regulares.



## SECTARIOS.

|                                                                           |       |
|---------------------------------------------------------------------------|-------|
| Vorstio, acusado de que mezclaba el socinianismo con el arminianismo..... | 1611. |
| Secta de los presbiterianos en Escocia.....                               | 1618. |
| Secta de los iluminados en España, y despues en Francia.....              | 1623. |

## DISCURSO

## SOBRE LA ÚLTIMA EDAD DE LA IGLESIA.

La relajacion en las cosas humanas guia á la decadencia, y muy en breve á una subversion total. Pero como la Iglesia no está enenos segura de su conservacion que de la veracidad y omnipotencia divina, cuanto mas deplorable es el menoscabo, tanto mas próxima está la reforma y la restauracion. En efecto, despues de los escesos de la barbarie y de la ignorancia; despues de las mal dirigidas expediciones de levante y del olvido de las penitencias canónicas; despues que los obispos entregados á las ocupaciones seculares, y los Papas por vivir fuera de Roma, dieron un golpe mortal á la ley sagrada de la residencia: cuando en una palabra, se vió en la Iglesia la relajacion mas permanente y deplorable, los Príncipes y los prelados mismos, los fieles de todas clases y condiciones se apresuraron á buscar un remedio para este mal estremado. Pero siendo propio del espíritu del hombre, aun cuando trata de egecutar el bien, usar rara vez de la sobriedad que recomienda el Apóstol, y sin la cual el mismo bien se convierte en mal, se vió entonces mucha temeridad, mucho arrojo y verdaderos atentados en un tropel de reformadores sin carácter y sin mision; porque la reparacion del edificio